
“送快递这个看似简单重复
的工作， 其实干好不易。 货物码
放、 客户梳理、 送件流程， 还有
特殊情况应对 ， 都要求用心用
情， 有速度、 更要有温度， 不仅
仅是把货送到， 客户需求、 装车
方式和配送路线都要考虑到 。”
作为快递行业的一名 “老兵 ”，
韵达快递、 极兔速递昌平城区负
责人张勇早已积累总结出自己的
“方法论”。

进入行业伊始， 张勇就坚持
每日在岗学习业务， 通过预测近
期派送数量， 根据实际到件量梳
理工作安排， 划定配送区域， 提
高操作速度， 精益求精提升客户
体验 。 在 “618” “双11” 等快
递高峰期 ， 作为快递站点负责
人， 张勇适时适度调整分拣区域
面积， 加强人员招聘、 调整配送
时间、 调配各方运力， 确保快递

库容最大化。 在他的带领下， 站
点所负责的区域没有发生快件积
压情况， 到达的快件实现按时派

送， 站点平稳度过业务高峰。 作
为站点负责人 ， 张勇充分发挥
“传帮带” 作用， 帮助其他快递

行业从业人员适应工作环境， 处
理岗位疑难问题。 他积极对接街
道工会， 为站点40余名小哥办理
入会手续， 让站点小哥享受到工
会免费体检 、 夏季 “送清凉 ”、
冬季 “送温暖” 等服务。 同时，
为了提升快递点安全生产管理水
平， 他参与应急技能救护培训，
进一步提升自己应对突发事件的
自救互救能力和服务群众能力，
并结合邮政快递行业的特点， 在
站点组织学习物流仓储场所火灾
应对措施 ， 进行灭火器实操演
练， 提高站点小哥们的安全生产
意识。

张勇一直用实际行动向党组
织靠拢。 在提交入党申请书后，
他严格遵守党员行为规范， 参与
了党史学习教育、 党的二十大专
题培训以及系列党日活动， 持续
提升自身素质， 努力将理论学习

与实际工作紧密结合。
“我们结合创城工作， 为站

点45辆快递车穿上 ‘创城新车
衣’， 并组织站点小哥观看党的
二十大开幕式盛况 ， 迎接 ‘七
一’ 时， 我们还在站点唱红歌、
读原文。 如今， 站点又有 2名快
递小哥向新就业群体党支部提
交了入党申请书。” 张勇开心地
说。

请战抗疫保供， 勇担责任使
命； 融入基层治理， 跑出为民情
怀……从业４年来， 张勇扎根在
快 递 服 务 一 线 ， 坚 持 送 好 每
一 单 快 递 。 面 对 未 来 ， 张 勇
对自己的 “快递梦” 充满信心 ，
他将继续秉持 “小蜜蜂” 精神，
勇往直前， 坚守一线， 将个人梦
想融入社会发展， 在平凡岗位上
续写热爱， 在奉献中实现人生价
值。

“送每一单都要既有速度又有温度”
□本报记者 周美玉 通讯员 郭程程
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与与国国家家发发展展同同频频共共振振 创创新新攻攻关关脚脚步步不不停停

“一个人能将所学、 所长投
入到一份热爱的事业中去， 是一
种幸福； 如果这份事业亦是国家
之所需， 那么个人的成长与国家
的发展同频共振， 这更是一份荣
光。” 十多年来， 中国电子科技
集团公司第十一研究所光电系统
技术研究部中心主管、 高级工程
师李丽亚正是带着幸福感、 成就
感和荣誉感， 埋首拼搏于国防科
技事业一线， 主持参与了国家、
部队、 部委等重大工程、 型号任
务、 预先研究项目等20余项。

开拓新业务领域
难点卡点就是她努力的方向

科技是第一生产力， 创新是
第一动力。 对于从事科研工作的
李丽亚来说， 科技创新就是她努
力的方向。 2009年， 博士毕业的
李丽亚加入中国电子科技集团公
司第十一研究所 ， 从事系统集
成、 光电系统设计、 光电信号处
理相关工作。 作为新人， 李丽亚
觉得， 面对一个又一个急需突破
的技术挑战， 能用所学的知识去
突破， 看着新技术诞生、 实验得
到验证， 总有满满的成就感。 渐
渐地， 从徒弟到成为光电系统技
术研究部中心主管， 看到越来越
多参与或领先研发的新装备应用
到用户单位， 李丽亚越来越深刻
地意识到这份工作的意义， 也愈
发感受到自己肩头的责任。

这是一份既要付出脑力又要
付出体力的工作。 面对科技发展
日新月异的形势 ， 李丽亚意识
到， 必须对标一流， 不断完善和
丰富自己的知识体系， 真正成为
学者型、 专家型高精尖人才。 她

长期关注无人机防控 、 防空预
警 、 生态监测等领域的发展 ，
白天工作、 晚上学习， 努力提升
自 我 ， 并 带 领 团 队 不 断 开 拓
新 的 技术和业务领域 。 在她的
这份坚守下， 一项项难关得以突
破。

对于李丽亚来说， 压力最大
的时刻并不是研发， “装备在交
付的那一刻才是它生命的开始，
我更关心装备能否发挥应有的效
能。” 李丽亚说， 有一次， 为了
调试装备， 她克服恐惧， 站在了
高楼天台边上， 有条不紊地开展
工作， “那时候不敢回头看， 心
里只想着， 我一定要做好调试，
圆满完成任务。” 在完成装备部
署之余， 李丽亚还非常注重对用

户进行全面细致的技术培训， 让
用户以最快的速度掌握装备的使
用。

突破技术难关
推动生态环境监测体系建设

光学是生态环境监测领域的
重要技术手段， 能否将军工领域
的科研成果， 转化到生态环境监
测领域？ 李丽亚认为， 这是值得
尝试的。 生态环境监测被形容为
生态环境保护工作的 “千里眼”
和 “顺风耳”， 生态环境监测准
不准、 快不快， 直接关系到生态
保护修复的效果好不好。

说干就干， 李丽亚带领课题
组进行了生态环境监测的研究。

她发现传统的卫星遥感监测手段
精度不高， 难以同时满足长时间
和高空间分辨率的要求， 而且，
覆盖有限、 快速响应能力较低，
多种数据协同处理分析的算法模
型和关键技术尚未解决， 无法形
成多种手段、 多源数据的协同监
测应用能力。

“这对我而言也是全新的领
域， 要从头开始学， 但不尝试就
不会有进步。 我常常鼓励团队成
员， 涓涓细流， 汇成江海， 大家
勇敢迈出的一小步， 未来也许就
会成为国家发展的一大步。” 李
丽亚说。 目前， 该项目已被列为
生态环境部重点实验室项目， 第
十一研究所将联合部委机关， 依
照天基卫星、 空基遥感、 航空无
人机、 移动巡护监测车和地面观
测设备五种手段为一体的 “五
基” 协同生态环境监测体系建设
思路， 发挥该所在光电领域的技
术优势， 推动天空地一体化监测
体系建设 ， 形成规模化 、 标准
化、 高精度、 高实行性的监测网
络， 助力国家生态环境高质量发
展。

团队就像大家庭
科技创新脚步不停

“团结实干创新， 勇攀科技
高峰。” 这一直是李丽亚的座右
铭。 转眼十余年过去， 已经有同
事唤她 “李姐”， 她也成了师傅，
带了不少徒弟。 如今， 李丽亚的
团队里已有二十余人。 “我们的
团队就像一个大家庭， 一群人聚
在一起做热爱的事情， 看着我们
的装备在各个领域被投入使用，
感到很自豪。” 李丽亚说。

一直坚持做好一件事并不容
易。 有的项目从前期准备直到交
付完成， 可能需要三五年甚至更
长时间， 其间还要面临各种技术
难题。 “制作装备可能涉及传感
器、 结构、 图像处理等等， 任何
一个环节出现问题， 我们都需要
仔细排查解决， 才能进入下一个
环节。” 李丽亚说， 在一次环境
模拟试验中， 他们发现装备在高
温 下 性 能 不 够 稳 定 ， 加 入 散
热 器 之后效果仍不理想 。 大家
集思广益， 反复多次试验， 这时
团队中有人提出， 要不试试遮阳
罩？ 结果试验成功， 问题迎刃而
解。 大家击掌欢呼后， 继续投入
创新的工作之中， 攻克下一个难
关。

在这个团队中， 团结协作已
经成为工作日常。 李丽亚至今记
得曾经师傅的严谨， 那是小到一
个电阻都要亲自测试、 二次确认
的细致。 她也记得档案室里那些
前辈们留下的一丝不苟的工整图
纸， 那些认真的痕迹一直留在她
心里。 “我们的工作是代代传承
的 ， 一批批科技工作者为之努
力 ， 一件件设备 、 技术迭代更
新， 我也想参与这份传承。” 所
以， 在李丽亚的团队里， 大家畅
所欲言， 只要是真知灼见， 都能
得到尊重和认可。

由于工作需要 ， 加班是常
态 ， 但这支年轻的团队团结一
心， 充满战斗热情。 “这是最好
的时代， 年轻人应该抓住机会，
投入到科技创新中， 让技术进步
促进方方面面的进步。” 李丽亚
希望能有更多优秀年轻人加入科
技领域， 共同为国家的发展作出
贡献。

———记中国电子科技集团公司第十一研究所光电系统技术研究部中心主管李丽亚

韵达快递、 极兔速递昌平城区负责人张勇：

□本报记者 孙艳


